



PODER LEGISLATIVO
SEXAGÉSIMA TERCERA LEGISLATURA
DEL CONGRESO DEL ESTADO DE GUANAJUATO

COMISIÓN DE TURISMO
MINUTA NÚMERO 18

H. CONGRESO DEL ESTADO
DE GUANAJUATO

SEGUNDO PERIODO ORDINARIO
CORRESPONDIENTE AL SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL

PRESIDENCIA DEL DIPUTADO LORENZO SALVADOR CHÁVEZ SALAZAR

En el Pueblo Mágico de Mineral de Pozos municipio de San Luis de la Paz Guanajuato, a las diez horas con dieciocho minutos del día veinticuatro de febrero de dos mil diecisiete, se reunieron las diputadas y los diputados integrantes de la Comisión de Turismo, en el Parador Turístico Mineral de Pozos, para llevar a cabo la reunión previamente convocada, la cual tuvo el siguiente desarrollo: - - - - -

La secretaría pasó lista de asistencia, se comprobó el quórum legal con la presencia de las diputadas María Soledad Ledezma Constantino y Araceli Medina Sánchez, así como de los diputados Juan José Álvarez Brunel y Lorenzo Salvador Chávez Salazar. Se registró la inasistencia del diputado Mario Alejandro Navarro Saldaña misma que se calificó de justificada por la presidencia. También se contó con la presencia de las diputadas María del Sagrario Villegas Grimaldo y Luz Elena Govea López. - -

Se habilitó como secretario al diputado Juan José Álvarez Brunel, y por instrucciones de la presidencia dio lectura al proyecto de orden del día, puesto a consideración no se registraron intervenciones, resultando aprobado por unanimidad. - - - - -

En el segundo punto del orden del día, correspondiente a la lectura y, en su caso, aprobación de la minuta número diecisiete levantada con motivo de la reunión celebrada el día quince de febrero del año en curso; el secretario por instrucciones de la presidencia, puso a consideración la dispensa de lectura y el contenido de la minuta, resultaron aprobadas por unanimidad ambas propuestas. - - - - -

Acto continuo el diputado Lorenzo Salvador Chávez Salazar, en uso de la voz, agradeció la presencia de los invitados y se realizó una autopresentación de los mismos. Enseguida la diputada María del Sagrario Villegas Grimaldo explicó los objetivos de la reunión: 1) Conocer las inquietudes del sector turístico de la región; 2) Integrar las posibles propuestas para la actividad legislativa, y 3) Recorrido por el Parador Turístico de Mineral de Pozos, Escuela Modelo y Centro de Artes y Oficios, y Centro Histórico. - -

En el desahogo del punto quinto del orden del día, el Profesor Guillermo Rodríguez Contreras Presidente Municipal de San Luis de la Paz, Guanajuato, dio unas palabras de bienvenida. - - - - -

Enseguida se registraron las participaciones de los prestadores de servicios turísticos, en el siguiente orden: el licenciado Alejandro Vasconcelos Peña, representante de la Ruta del Mezcal, comentó el trabajo realizado en un proyecto turístico alternativo sobre la producción del mezcal con los municipios



**H. CONGRESO DEL ESTADO
DE GUANAJUATO**

de San Felipe, San Miguel de Allende y San Luis de la Paz donde se capacita a los operadores turísticos para que conozcan la bebida del mezcal y sean promotores de este proyecto, así mismo se ocupan en un libro que concentre la historia y la cultura de estos municipios del noreste que son productores del mezcal; el ciudadano Salvador Gallegos Ramírez, Presidente del Consejo Estatal Indígena, explicó que el Consejo aunque nació con la Ley para la Protección de los Pueblos y Comunidades Indígenas en el Estado de Guanajuato, tiene trabajo previo de cuando menos nueve años e informó que en el Estado son trece municipios con noventa y seis comunidades indígenas, que abarca a una población aproximada de setenta y siete mil personas y en todas ellas se tiene un potencial turístico susceptible de ser explotado, pues tienen cuevas con pinturas rupestres así como diversos vestigios arqueológicos, no obstante en el municipio de San Luis de la Paz se conoce sólo la Misión Chichimeca pero no todas comunidades y sus riquezas se promocionan en los recorridos turísticos, por esto la importancia de contar con un registro de comunidades indígenas reconocidas y luego clasificar de estas comunidades cuales tienen un potencial turístico y apoyarlas para que lo desarrollen; el ciudadano Isaías Álvarez Sánchez, Propietario de Recorridos Turísticos Misión Bike Tour, compartió que son impulsores del ciclo turismo profesional en el país y cuentan con la certificación de guía especializado en ciclismo, campismo y rapel, con lo que espera impulsar el turismo de aventura en todo el noreste del Estado, pero siendo amigable con el medio ambiente y de manera consciente, también solicitó a la Dirección de Turismo Municipal de San Luis de la Paz dar mayor atención a los turistas sobre todo en Mineral de Pozos, proporcionando información adecuada sobre el Pueblo Mágico y apoyando con la buena vialidad y tránsito para que el turista no sólo recorra el municipio sino que busque conocer todo el noreste del Estado; el biólogo Margarito Alcocer Java, en representación del candidato a doctor Juan Felipe Charre Medellín, del Laboratorio de Vertebrados Terrestres Prioritarios Facultad de Biología, presentó el tema del corredor sustentable de la Sierra Gorda, que es un proyecto en el área natural protegida muy importante donde su población es de muy bajo desarrollo económico, y por éste se busca beneficiarlos para que tengan alternativas económicas, y con la asistencia a esta reunión se busca crear el vínculo para promover dicho corredor sea un sitio de interés en turismo de naturaleza en el Estado. Asimismo se registró la participación del alcalde de Victoria, Guanajuato, el licenciado Héctor Teodoro Montes Estrada, quien presentó el proyecto del corredor sustentable de la Sierra Gorda solicitando el apoyo económico para concretarlo. - - - - -



**H. CONGRESO DEL ESTADO
DE GUANAJUATO**

En el punto séptimo del orden del día se registró la intervención del arquitecto Daniel Ruvalcaba Mosqueda, Director de Vinculación en Asuntos Arqueológicos del Instituto Estatal de la Cultura, quien anunció un proyecto cultural que incluye un circuito rural donde se pretende un diálogo entre la cultura y la arquitectura en el Estado, así como la exposición de una curaduría especializada en la historia de la cerámica en Guanajuato y la misma se montará en el municipio de Dolores Hidalgo Cuna de la Independencia Nacional. -----

Enseguida se dio el uso de la voz al licenciado Octavio Aguilar Mata, Subsecretario de Promoción Turística de la Secretaría de Turismo del Estado, cuya presentación en versión electrónica forma parte de la presente minuta. -----

En el desarrollo del punto octavo del orden del día se registraron las participaciones de la diputada María Soledad Ledezma Constantino, para agradecer a todos su asistencia por el interés del progreso y desarrollo turístico del municipio y de la región. Comentó que al ver el video de la representación de los indígenas, le surgió la inquietud de desarrollar un producto turístico nuevo y el de enfocar la mayor parte de los esfuerzos que permita desarrollar algunas otras actividades. Ya lo mencionaba el licenciado Alejandro Vasconcelos cuando decía que algunos amigos hoteleros de San Miguel de Allende le decían porque no traer, porque no mandar nuestros visitantes al vecino que fueran a conocer las actividades que ustedes desarrollan. Consideró que este segmento de San Miguel de Allende ya lo tiene bien pactado, por lo que se debe comenzar a desarrollar un producto que permita que vengan hacia esta zona y desarrollar actividades, desde un inspector del turismo étnico; es importante que los visitantes puedan experimentar, conocer, palpar, degustar y descubrir nuevos sentimientos. Felicitó al municipio, al Estado y al Comité de pueblos mágicos, por las acciones de mejoramiento de imagen urbana y de infraestructura, y de capacitaciones; además solicitó a la Secretaría de Turismo desarrollar un producto nuevo turístico con un enfoque étnico que permita complementar actividades con los demás sectores. Y que el turismo que llega a San Miguel de Allende pueda ser captado por esta zona; de la diputada Luz Elena Govea López, para solicitar apoyo en acciones que tengan para impulsar este territorio. Buscar ex haciendas para atraer el turismo y hacer crecer a San Felipe, San Miguel de Allende y San Diego de la Unión. Comentó de un joven de San Miguel de Allende, que ahora tiene cuatrimotos y que hace recorridos por las comunidades, ahora ya pueden vender comida y artesanías, y también de esa



**H. CONGRESO DEL ESTADO
DE GUANAJUATO**

manera atraer a los visitantes a dar recorrido por algunos municipios e ir ampliando el recorrido poco a poco. Solicitó apoyo para terminar el proyecto donde los jóvenes pintan murales que es un proyecto que se está desarrollando con alumnos de diez secundarias del Mineral de Pozos y de San Luis de la Paz, que atrae a los jóvenes y los saca de algunos vicios; de la diputada María del Sagrario Villegas Grimaldo, para comentar acerca del proyecto para los jóvenes participantes en la elaboración de los murales y el apoyo que se le ha dado; ya que algunos jóvenes están en situación de problemática social. Felicitó a los prestadores de servicios turísticos por su trabajo que le da vida al Mineral de Pozos. Habló también sobre el corredor turístico que se pudiera trabajar de manera regional lo que pudiera detonar en toda la zona noreste del Estado que abonaría y contribuiría de manera muy importante en el tema turístico y económico de los municipios; de la diputada Araceli Medina Sánchez, quien agradeció a los alcaldes de San Luis de la Paz y de Victoria por su asistencia; felicitó a la Secretaría de Turismo por su trabajo, comentó que también es importante impulsar la participación ciudadana que ayuda a realizar grandes cosas. Tiene el compromiso de dar seguimiento a las aportaciones y peticiones, promover y difundir el tema cultural y de turismo que se tiene en el Estado, menciono lo relevante de favorecer el turismo étnico y ecoturismo en la región; asimismo del diputado Juan José Álvarez Brunel, para agradecer a los alcaldes anfitriones, y a los demás asistentes; manifestó que el objetivo de las comisiones itinerantes es que la Comisión de Turismo sea la principal promotora de lo que tiene el Estado. Subrayó la importancia de buscar los apoyos en favor del proyecto del corredor sustentable de la zona natural protegida de la Sierra Gorda en el municipio de Victoria. La zona visitada es rica en historia y cultura por lo que se tienen que buscar las alternativas para su difusión y fomento, en especial buscar el desarrollo de las cuestiones arqueológicas de esta zona. Destacó lo valioso que resulta para el desarrollo turístico de un destino la participación de la sociedad civil organizada, así como la coordinación entre las autoridades en los distintos niveles de gobierno. Finalmente el diputado Lorenzo Salvador Chávez Salazar, explicó que en su modalidad de itinerante, visitan los sitios turísticos en el Estado para conocer a fondo y de primera mano, las características y condiciones en las que se encuentran y así apoyar desde el Legislativo a su fortalecimiento y difusión. -----

En el apartado de asuntos generales, se registró la participación de la diputada María del Sagrario Villegas Grimaldo para agradecer y ponerse a las órdenes de los asistentes. -----



**H. CONGRESO DEL ESTADO
DE GUANAJUATO**

Agotados los asuntos listados en el orden del día, la presidencia levantó la reunión a las doce horas con veinte minutos, comunicando a las diputadas y los diputados que se les citará para la siguiente reunión por conducto de la secretaria técnica.- Doy Fe.-----

Lorenzo Salvador Chávez Salazar
Diputado Presidente

Juan José Álvarez Brunel
Diputado Vocal en funciones de Secretario